

別記様式（第7条関係）

論文審査及び最終試験又は学力の確認の結果の要旨

甲	乙	氏名	山下 博司	
学位論文名		Adding Acotiamide to Gastric Acid Inhibitors is Effective for Treating Refractory Symptoms in Patients with Non-erosive Reflux Disease		
学位論文審査委員	主査	大野 智		  
	副査	議部 威		
	副査	宮岡 洋一		
論文審査の結果の要旨 <p>胃食道逆流症の治療には胃酸分泌抑制療法が第一選択であるが、強力な胃酸分泌抑制薬を投薬しても症状が残存する治療抵抗例が約30%存在する。治療抵抗例に対する薬物治療は確立していない。胃食道逆流症の発症には胃と食道の運動異常が関連していることが知られている。そこで申請者は新規の消化管運動機能改善薬であるアコチアミドの効果を、胃酸分泌抑制薬抵抗性の胃食道逆流症患者を対象に無作為二重盲検化プラセボ比較試験で前向きに検討した。</p> <p>8週間以上の標準用量の胃酸分泌抑制薬を用いた治療後にも症状が残存する胃食道逆流症患者70例（びらん性胃食道逆流症15例、非びらん性胃食道逆流症55例）を、アコチアミド300mg/日投薬群（35例）とプラセボ投薬群（35例）に無作為に振り分けた。2週間胃酸分泌抑制薬に併用して試験薬の投薬を行った後に問診票によるOverall treatment efficacy (OTE)と消化器症状の改善率を検討した。さらに高解像食道内圧測定と食道内インピーダンス-pH測定も行った。OTE改善率は、びらん性胃食道逆流症では改善を認めなかつたが、非びらん性胃食道逆流症ではプラセボ群14.3%に対してアコチアミド群では28.6%であり、アコチアミド群で有意に改善した($p<0.030$)。消化器症状は非びらん性胃食道逆流症例では、プラセボ群と比較しアコチアミド群で呑酸（37% vs. 10%）、心窩部痛（37% vs. 10%）、心窩部灼熱感（44% vs. 7%）が有意に高率に改善した。食道内インピーダンス-pH測定で評価した逆流指標ではアコチアミド群で総逆流回数が有意に減少し、特に酸逆流と上部食道への逆流が有意に減少した。</p> <p>非びらん性胃食道逆流症では上部食道の知覚過敏が症状発症の一因として想定されていることから、申請者はアコチアミドの併用により、上部食道への逆流が減少したことが症状の改善に寄与したと考察している。本研究よりアコチアミドが酸分泌抑制薬抵抗性の胃食道逆流症例への新たな治療薬となりうる可能性が示唆された。</p>				
最終試験又は学力の確認の結果の要旨 <p>申請者は治療抵抗性である非びらん性胃食道逆流症（non-erosive reflux disease : NERD）患者において、プロトンポンプ阻害薬（Proton pump inhibitor : PPI）へのアコチアミドの上乗せ効果をプラセボ対照二重盲検比較試験にて明らかにした。さらに効果発現メカニズム解明についても食道内圧測定、食道内インピーダンス pH 測定にて探索的に検討した。実臨床に応用可能な重要な研究結果である。発表は的確で関連知識も豊富であり、学位授与に値すると判断した。</p> <p style="text-align: right;">（主査：大野 智）</p> <p>申請者は、非びらん性胃食道逆流において標準的治療であるプロトンポンプ阻害薬にアコチアミドの上乗せ効果を明らかにした。重要かつ発展性のある研究結果であり、関連知識も豊富で、かつ質疑応答も的確で学位授与に値すると判断した。</p> <p style="text-align: right;">（副査：議部 威）</p> <p>PPI 抵抗性 NERD に対するアコチアミド上乗せの有効性を示された報告である。治療に難渋する本疾患に対する新しい治療手段を提案され、実臨床にも応用が可能と考える。また、High resolution manometry や Multiple intraluminal impedance-pH monitoring を用いて、アコチアミドの効果発現メカニズムの考察も行われており、非常に興味深い内容であり、学位授与に値すると判断した。</p> <p style="text-align: right;">（副査：宮岡洋一）</p>				

（備考） 要旨は、それぞれ400字以内とする。